

SUPLEMENTO INFANTIL

DE

EL BIEN PÚBLICO

Mahón, 27 de Mayo de 1926

El servicio de Correos

¡La carta! Ese sobrecito insignificante que, como burro de gitano, tantas mataduras presenta, desempeña un cometido de una importancia enorme, ya que encierra todo cuanto el hombre necesita y siente. Junto a la carta de negocios que habla de números y marcas, va la carta de familia que lleva a los nuestros la seguridad de nuestro cariño...

Confianza a los pliegos de papel todos nuestros asuntos, júzguese lo trascendental del servicio que realiza el cuerpo de correos, al poner nuestras misivas en manos de los destinatarios. Esa misión es la que hoy se va a presentar ante vosotros más aprisa que si llevase sello de urgencia.

Los pueblos primitivos suponemos que no usarían otro correo que el de presentarse en persona a dar noticias, malas generalmente, pues para darlas buenas no se acostumbra a romper muchas sandalias ni en aquellas épocas ni en éstas del correo aéreo.

En España el correo para uso público, que es el que interesa, nació, en Cataluña antes que en los demás países europeos, en 1166, Marenes formó una cofradía que tenía organizado el servicio para que hubiese correo en las Cortes y demás sitios donde era necesario. D. Jaime el Conquistador usó del correo, como así mismo Don Pedro el Ceremonioso, primero que usó de los cumplidos por carta, para lo que tenía su correspondiente manual.

La Universidad de Salamanca tenía arrieros encargados de llevar las cartas en compañía del queso, y desde entonces viene aquello de decir al saber algunas noticias: «Me huelen a queso»... En el siglo XV se legisló el secreto de la correspondencia, a pesar de que algunas noticias no son un secreto para nadie...

Isabel la Católica arrendó el servicio y posteriormente se establecieron estafetas en donde se recogía cada trozo literario que ha sido una lástima no conservar. La valija era llevada por conductores que se relevaban en alguna que otra venta. En el siglo XVIII había un correo semanal que unas veces llegaba a tiempo y otras daba las noticias cuando no existían ni los protagonistas; como un correo semanal era muy poco, se establecieron dos. Para conducir el correo se usó la diligencia, que no era muy diligente en su cometido, y, al echar humo por nuestros campos la locomotora, se llevó por ferrocarril. Así, pues, la carta ha viajado en toda elase de vehículos y seguirá aprovechando todos los que haya, ya que busca siempre la rapidez en sus viajes.

El correo se encarga de recibir, transmitir y distribuir la correspondencia, y es un monopolio que el Estado tiene y con el que obtiene muy buenos ingresos; tiene legislado todo lo referente a este servicio y persigue y pone el sello de la multa a los que quieren burlar su vigilancia e intentar poner se-

llos que no han venido por la vía legal. También prohíbe que circulen por correo objetos peligrosos; los que conteniendo objetos de valor no se aseguren antes de emprender el viaje; los que pesen más de lo indicado y los que lleven una cubierta que no muestre muy buena educación.

La correspondencia se recoge a horas distintas, pues la hay trasnochadora, en buzones puestos en la oficina de correos y en los estancos; en aquella hasta el momento que deja el tiempo indispensable para preparar las expediciones. Es obligatoria y se le tiene que hacer buen recibimiento y llevarla de viaje, a la que se deposita con las condiciones reglamentarias.

Los sellos no pueden servir nada más que para una vez, y como hay aficionadas a despegarlos y a lavarles la cara, se matan en la oficina de origen, y además, para que no haya achaque de decir «escribí tal o cual día», se le pone sello de fecha en las dos oficinas.

Como la letra de muchas personas tiene menos claridad que el alumbrado municipal está mandado que los sobres se escriban con claridad y con señas completas. No obstante esto, hay sobres que parecen encontrados en las tumbas de los Faraones, pero a pesar de la letra no se pierden en el camino.

Conducida al punto de destino, se hace entrega de ella a domicilio, al destinatario o personas allegadas: la certificada y los giros sólo se entregan a la persona a quienes van dirigidas, para evitar el cariño que a nuestro nombre puedan tomarle otros.

Aquellos que van de paso y no tienen domicilio fijo, reciben las cartas en Lista, allí por orden alfabético, se guardan las cartas en espera de que las visite el destinatario. Algunas noticias deben llegar antes del reparto corriente, y para ello se les pone un sello de urgencia, con el cual ganan el campeonato de la velocidad, o debieran ganarlo.

Personajes célebres de la literatura universal

SANCHO PANZA

De cuantas figuras salieron del inmenso pueblo que es esa sin par obra que se llama «D. Quijote de la Mancha», ninguna, fuera de la del protagonista, presenta tal grandeza, se acusa con trazos más vigorosos que la del socarrón edecán del ingenioso hidalgo, aquel bueno de Sancho Panza, que gobernó, a dieta rigurosa, la insula Barataria.

Sancho vivía una vida tranquila, sin otra preocupación que la de su casa, el rucio y alguna partidilla que otra con sus amigos cuando volvía de segar de Tembleque o cuando dejaba la podadera con que preparaba las cepas, cuyo fruto, después de haberse dejado pisar, tanto gustaba a este «mojón».

Pero no todo ha de ser mirar a Sancho tirar a la barra o a Mari Sancha correr al arroyo a lavar; un día Sancho

recibe un recado para que vaya a ver a Alonso Quijano, y este hidalgo le habla de aventuras, de llevar otra vida distinta a la que lleva en el lugar, en cuyas correrías no es raro que tropiecen con una buena insula que se deje morder por el buen diente de Sancho, para el cual, aunque el queso se convirtiese en piedra, siempre estaba recién acabado de hacer.

La ambición se apodera de Sancho; ya nada puede detenerlo, y un día, cuando apenas el alba apuntaba, sale por la puerta falsa de casa del hidalgo, en seguimiento de su amo. Iba nuestro homocentisimo por ver mundo, que según decía una su abuela, «mal año para cuantos no salieron de las eras del lugar y no supieron otras nuevas que las que la tropa traía al cruzar por él».

En las aventuras que amo y mozo corrieron con riesgo de las costillas de entrambos, Sancho aprendió desde lo conveniente que es no olvidar las alforjas, sobre todo si se viaja en mercancías con viajeros, hasta lo eficaz que resulta no fiarse de las ventajas que ofrecen algunos productos de los que se vocean en la calle como remedio universal, aunque sean encomiados por el mismo Don Quijote. ¡Aquella alcuza!...

Pasaron los días y Sancho seguía a su amo por caminos y encrucijadas, ventas, y peñas, oyendo las doctrinas más admirables, los pensamientos más elevados, los disparates más descabellados, las más originales locuras... Que era Don Quijote un conjunto de lucidez y de tinieblas.

Sancho aspiraba a gobernar, aunque sólo fuese un hato de cabras, y al fin un día se colmaron sus medidas al ser nombrado gobernador de la insula Barataria. ¡Inolvidable la entrada en ella de Sancho! Muy orondo pasó a la sala, en donde sentenció con una alteza de miras y un sentido de la justicia que por mucho tiempo quedará como muestra de lo que se puede hacer con intención recta, aun cuando no se haya ido a estudiar derecho al extranjero.

Pero como la ambición merece su castigo, pronto Sancho, a quien el Dr. Recio de Tirteafuera tasaba los alimentos, ve finado su gobierno y tiene que salir, después de pasar miedo por toda su vida, de la sima, como según aquel estudiante debieran salir todos los malos gobernadores.

Después comparte, con la melancolía que da el haber sido, el final de los viajes con su amo, se azota y vuelve a la aldea en donde nació y de la que no debió salir jamás. Poco después muere su amo, pero la pena no mata a Sancho, antes al contrario, el tufillo de la herencia le pone contentísimo, y en unión del rucio siguió por largos años labrando unos pegujares y poniendo una sonrisa de socarronería en labios de sus convecinos cuando le oían decir: «Cuando yo fui gobernador...»

PENSAMIENTO.—El candor es el mejor adorno de un niño. Nada tan cargante como un niño que tiene insula de hombre e imita a éste en ademanes, palabras y hasta en sus vicios. Los niños que se estimen tendrán a mayor gala ser en todo momento niños.

De aquí, de allá, de acullá

Vasos de otros tiempos

Para apagar la sed que la humanidad ha sentido, desde que recibió la primer caricia del sol, puso Dios un líquido admirable que no exige lugares determinados para nacer, que se ofrece solícito a todos y que corre y corre sin cesar para calmar a los que vienen en su busca. Ete líquido es el agua, elemento indispensable para la economía animal y para alargar las esperanzas de los vinateros.

Pero el hombre, que no ha comprendido lo bien que le iba con este elemento, única bebida que no se sube a la cabeza ni la trastorna, ha trabajado por perder la virtud y fabricado bebidas de facultades tan poderosas que, a su influjo, el hombre no tiene inconveniente en asemejarse a las especies inferiores y obrar como ellas.

Desde que se exprimieron las primeras uvas, sin que el negociado de alcoholes interviniera, se pensó en el modo de que aquel líquido fuese a la boca sin perder camino. De aquí que el vaso hiciera acto de presencia en seguida. Los primeros fueron de barro en el más lamentable estado de erudeza, como merecían aquellas uvas que, sin duda, estaban verdes, como las de la zorra de la fábula.

Entre los griegos, como para eso de empinar el codo todos eran unos, las vasijas destinadas a guardar el vino eran muy artísticas y estaban trabajadas con el mismo entusiasmo con que después apuraban su contenido. En Roma, tan aficionada a que las leyes se metiesen hasta en el amoníaco, las mujeres no podían beber vino sino agua, cualquiera que fuese su edad; igual prohibición pesaba sobre los jóvenes menores de treinta años.

Por este motivo los vasos romanos eran toscos, de barro cocido, teñidos, para que no se les notase las grietas, de luto riguroso. Los etruscos eran más veteranos y bebían en taza, en cualquier bar del distrito.

Pero esto sólo fueron los preliminares del eariño al mosto. Con los bárbaros, lo cual nos parece muy natural, la afición a la bebida se tenía como la mayor fiesta y se bebía por cualquier motivo, y en cualquier hora del día se estudiaba astronomía con el vaso en la mano. Tal fué el cariño que a cantar la romanza de Marina se tomó, que hubo que legislar, un año en que ya se había legislado hasta la longitud que los espárragos habían de tener, la cantidad de bebida que cada persona había de consumir.

Para beber con arreglo a esta prescripción, se empleaban unos jarros de madera con tapa y en el interior se marcaba con unas estaquillas, lo que a cada persona le correspondía, sin derecho a molestar después al vecino.

Durante muchos años al barro y a la madera le hizo compañía, en lo de subir el vino a la boca, el cuerno, y por esto en los pueblos del norte, lejos de

